



UNIVERSIDAD DEL SUR

Campus:
Berriozábal, Chiapas

Carrera:
Medicina Humana

Semestre:
1

Materia:
Interculturalidad

Tema:
"Resumen Medicina en la Antigua Grecia"

Nombre del estudiante:
Ana Melissa Rivera Gordillo

Docente:
Dr. Alejandro Ramírez

Fecha de entrega:
14/10/2024

Concepto de Salud

¿Qué papel jugaban los dioses en la medicina? en la Antigua Grecia, los dioses jugaban un papel significativo en la medicina. Se creía que los dioses tenían el poder de curar enfermedades y proteger a los seres humanos de la muerte. Aquí hay algunos ejemplos de cómo los dioses influían en la medicina:

1. **Asclepio:** Asclepio era el dios de la medicina y la curación. Se le consideraba el patrono de los médicos y se creía que tenía el poder de curar enfermedades.

2. **Hygeia:** Hygeia era la diosa de la salud y la higiene. Se la representaba como la hija de Asclepio y se creía que tenía el poder de proteger a los seres humanos de la enfermedad.

3. **Panacea:** Panacea era la diosa de la curación universal. Se la consideraba la hija de Asclepio y se creía que tenía el poder de curar todas las enfermedades.

4. **Ofrendas y rituales:** Los griegos ofrecían ofrendas y realizaban rituales para pedir la ayuda de los dioses en la curación de enfermedades. Por ejemplo, se ofrecían sacrificios y oraciones a Asclepio para pedir su ayuda en la curación de enfermedades.

5. **Sueños y visiones:** Los griegos creían que los dioses podían comunicarse con los seres humanos a través de sueños y visiones. Los médicos griegos a menudo interpretaban los sueños de sus pacientes para determinar el tratamiento adecuado.

6. **Templos de curación:** Los griegos construyeron templos dedicados a los dioses de la medicina, como el templo de Asclepio en Epidauro. Estos templos se consideraban lugares de curación y se creía que los dioses podían curar enfermedades allí. En resumen, los dioses jugaban un papel importante en la medicina de la Antigua Grecia, ya que se creía que tenían el poder de curar enfermedades y proteger a los seres humanos de la muerte. Los griegos ofrecían ofrendas, realizaban rituales y buscaban la guía de los dioses en la curación de enfermedades.

Desarrollo médico

Los griegos hicieron importantes contribuciones a la medicina, algunos de los principales avances médicos en Grecia incluyen:

1. **Desarrollo de la medicina científica:** Los griegos establecieron la medicina como una disciplina científica, separándola de la religión y la magia.
2. **Observación y registro de casos:** Los médicos griegos, como Hipócrates, observaron y registraron casos clínicos, lo que permitió el desarrollo de la epidemiología y la medicina basada en la evidencia.
3. **Descripción de enfermedades:** Los griegos describieron y clasificaron varias enfermedades, como la fiebre, la disentería y la epilepsia.
4. **Desarrollo de tratamientos:** Los griegos desarrollaron tratamientos para diversas enfermedades, como la cirugía, la farmacología y la terapia física.
5. **Uso de plantas medicinales:** Los griegos utilizaron plantas medicinales para tratar enfermedades, y desarrollaron un sistema de farmacología basado en la observación y la experimentación.
6. **Desarrollo de la anatomía:** Los griegos estudiaron la anatomía humana a través de la disección y la observación, lo que permitió un mejor entendimiento del cuerpo humano.
7. **Creación de la ética médica:** Los griegos establecieron principios éticos para la práctica médica, como el Juramento de Hipócrates, que sigue siendo relevante en la actualidad.
8. **Desarrollo de la psicología:** Los griegos estudiaron la psicología y la psiquiatría, y desarrollaron tratamientos para trastornos mentales.
9. **Uso de la hidroterapia:** Los griegos utilizaron el agua para tratar enfermedades, y desarrollaron técnicas de hidroterapia.

10. Desarrollo de la medicina deportiva: Los griegos estudiaron la relación entre el ejercicio y la salud, y desarrollaron técnicas de medicina deportiva. Estos avances médicos en Grecia sentaron las bases para el desarrollo de la medicina en la civilización occidental.

Higiene y Prevención en la Antigua Grecia

Prácticas de higiene: Los antiguos griegos tenían varias prácticas de higiene que consideraban esenciales para mantenerse saludables. Entre ellas:

- **Baños frecuentes:** Usaban baños públicos y privados para limpiarse, ya sea sumergiéndose en agua fría o caliente. Los baños públicos eran comunes en las ciudades griegas, y también practicaban la limpieza con aceites que aplicaban sobre el cuerpo.
- **Lavado de manos y rostro:** Eran conscientes de la importancia de lavarse las manos antes de comer y de mantener el rostro limpio.
- **Uso de perfumes y aceites:** Además de para la limpieza, utilizaban aceites perfumados tanto para mantener la piel hidratada como para perfumar el cuerpo.

Importancia de la dieta y el ejercicio: La dieta y el ejercicio eran fundamentales en la vida cotidiana de los griegos y se consideraban claves para mantener una buena salud:

- **Dieta equilibrada:** La dieta de los griegos se basaba en alimentos naturales como frutas, verduras, cereales, pescado y un consumo moderado de carne. Creían que una dieta equilibrada ayudaba a mantener el cuerpo en armonía.
- **Ejercicio regular:** Era vital tanto para la salud física como mental. Los gimnasios eran centros donde los ciudadanos se entrenaban para mejorar su resistencia y fortaleza. El ejercicio también formaba parte de la educación de los jóvenes.

Teorías Médicas

Teoría de los humores: La teoría más influyente sobre las enfermedades en la Antigua Grecia era la **teoría de los humores**, atribuida a Hipócrates. Según esta teoría, el cuerpo humano estaba compuesto por cuatro humores principales: Sangre, Bilis negra, Bilis amarilla y Flema. La salud dependía del equilibrio adecuado entre estos humores. Un desequilibrio provocaba enfermedades.

Tratamientos basados en la teoría de los humores:

- **Sangrías:** Se practicaba para reducir el exceso de sangre cuando se creía que esta estaba en desequilibrio.
- **Dietas específicas:** Para equilibrar los humores, los médicos prescribían dietas ajustadas a las necesidades del paciente. Por ejemplo, alimentos fríos o calientes para contrarrestar la influencia de un humor específico.
- **Baños y purgantes:** Se usaban para limpiar el cuerpo y restaurar el equilibrio.
- **Herbología y medicamentos:** Se utilizaban hierbas y remedios naturales para tratar el cuerpo según el humor afectado.

Tratamientos médicos

La medicina en la antigua Grecia se caracterizó por un enfoque holístico, que consideraba la interconexión entre el cuerpo y el alma. Los tratamientos médicos se centraban en restaurar el equilibrio y la armonía en el paciente, utilizando una variedad de métodos y remedios, por ejemplo:

- **Terapia con plantas medicinales:** Los médicos griegos utilizaban plantas medicinales para tratar diversas enfermedades. La mandrágora, por ejemplo, se usaba como anestésico y la cicuta se usaba para tratar la epilepsia.
- **Purificaciones y limpiezas:** Se creía que las enfermedades eran causadas por la presencia de "miasmas" o sustancias nocivas en el cuerpo. Los tratamientos incluían purificaciones con agua, vino o aceite para eliminar estos miasmas.

- Dietas y régimen alimenticio: Los médicos griegos creían que la dieta jugaba un papel importante en la salud. Recetaban dietas específicas para tratar enfermedades, como la dieta de "aire, agua y lugar" para tratar la fiebre.
- Ejercicio y gimnasia: El ejercicio se consideraba esencial para mantener la salud. Los médicos griegos recomendaban la gimnasia y el deporte para fortalecer el cuerpo y prevenir enfermedades.
- Masajes y manipulación: Los masajes y la manipulación se utilizaban para tratar dolores musculares y articulares, así como para mejorar la circulación sanguínea.
- Cirugía: Los médicos griegos realizaban intervenciones quirúrgicas para tratar heridas, fracturas y otras afecciones. Utilizaban instrumentos como el bisturí, la lanceta y el forceps.
- Terapia con minerales y metales: Se utilizaban minerales y metales como el cobre, el plomo y el mercurio para tratar enfermedades.
- Rituales y oraciones: La religión jugaba un papel importante en la medicina griega. Los médicos a menudo recitaban oraciones y realizaban rituales para invocar la ayuda de los dioses en el tratamiento de las enfermedades.

En conclusión, los tratamientos médicos en la antigua Grecia se centraban en restaurar el equilibrio y la armonía en el paciente, utilizando una variedad de métodos y remedios. Aunque algunos de estos tratamientos pueden parecer arcaicos o ineficaces, la medicina griega antigua sentó las bases para el desarrollo de la medicina moderna.

HIPOCRATES Y SU LEGADO

El legado de Hipócrates, considerado el padre de la medicina, es fundamental en la historia de la ciencia médica. Introdujo la idea de que las enfermedades no eran causadas por los dioses, sino por fenómenos naturales. Su enfoque científico y racional sentó las bases para la medicina occidental y la práctica médica basada en la evidencias.

¿Por qué es Hipócrates es considerado el padre de la medicina? Porque Hipócrates fue el primero en establecer los métodos de diagnóstico de examen que se utilizan hoy en día. Creó nombres para muchas enfermedades como la diabetes mellitus, por ejemplo, descubrió terapias eficaces para ellas, inventó dispositivos médicos y también se le considera fundador de la medicina ambiental y la nutrición moderna. Realizó cirugías en ocasiones, formó a médicos y utilizó en su consulta al menos

300 plantas, especias y extractos de plantas, en su mayoría recogidas en las islas de Grecia o importadas de otras tierras. Escribió el famoso “Que la comida sea tu medicina”, como una declaración de su convicción de que las mejoras en la nutrición y el estilo de vida deben ser un requisito totalmente integrado en la terapia. Contrastando fuertemente con las ideas de otras escuelas de su tiempo, Hipócrates insistió en que los pacientes debían ser tratados de forma integral (holística) mejorando su alma y su cuerpo y centrándose en las causas reales de la enfermedad, no sólo en sus síntomas aparentes. Fue alabado y citado casi unánimemente en Europa y en otras culturas durante al menos 1000 años por sus métodos, sus principios humanitarios y su infalible dedicación a los pacientes. Hipócrates advirtió a las generaciones futuras que la medicina debe desvincularse de la codicia y del amor al dinero.

¿Qué principios éticos introdujo el juramento hipocrático?

Después de un breve recuerdo histórico de cómo surgió la medicina llamada “técnica”, “científica” o hipocrática, en el año 500 a. C., y quién es su figura más representativa, Hipócrates de Cos, se analiza cada uno de los votos del juramento llamado hipocrático, y se destacan las enseñanzas éticas, que tienen vigencia aún hoy día en la conducta y en el quehacer del médico, tales como: la fidelidad a su misión de dignificar la vida del paciente, sin que ningún interés distinto del bien pleno de este se interponga en su labor; la ineludible individuación del paciente –enfermo o sano–, de su situación clínica, del tratamiento y, muy importante, del médico mismo para evaluar ante su conciencia si es idóneo académica y emocionalmente para hacerse responsable de la atención de quien solicita sus servicios profesionales; el respeto y cuidado de la vida humana desde su iniciación hasta su terminación por agotamiento natural de las reservas biológicas, y el rechazo, por razones antropológicas y profesionales, de todo lo que atente contra ella –el aborto, la eutanasia, la distanasia o prolongación artificiosa de la agonía, etc.–. Se llama la atención sobre el significado del sigilo y la obligación de guardarlo celosamente como uno de los fundamentos de la confianza entre el médico y el paciente, confianza indispensable para el buen éxito del quehacer profesional del primero.

También se destaca la gratitud hacia los maestros y la necesidad de la “hermandad médica” o trato respetuoso a los colegas, evitando la maledicencia, que es casi siempre injusta y que destruye la confianza en la actividad médica. Esta consideración hacia otros médicos no puede confundirse con el encubrimiento de sus acciones reñidas con la ética y con los principios científicos que rigen su ejercicio profesional, sino que indica que solo deben darse a conocer a las autoridades competentes para que sean estudiadas, adecuadamente evaluadas y sancionadas si lo ameritan.

MEDICINA Y FILOSOFIA

¿Cómo se relaciona medicina y filosofía?

Para comprender la medicina en la Antigua Grecia, es importante tener en cuenta el contexto histórico en el que se desarrolló. La Antigua Grecia fue una civilización que floreció entre los siglos VIII y III a.C., y fue un lugar donde la filosofía, la política, el arte y la ciencia alcanzaron un alto nivel de desarrollo. Los griegos creían en la importancia de la educación y el conocimiento, y esto se reflejó en su enfoque hacia la medicina.

En la Antigua Grecia, la medicina estaba estrechamente relacionada con la filosofía y la religión. Los griegos creían que la enfermedad era causada por un desequilibrio en los humores del cuerpo: sangre, bilis negra, bilis amarilla y flema. La salud se consideraba resultado de la armonía de estos humores, y los médicos se esforzaban por restaurar este equilibrio a través de terapias y tratamientos.

¿Qué filósofos griegos influyeron en la medicina?

Galeno de Pérgamo (129-216 a. C.) Galeno fue un cirujano, médico y filósofo griego, considerado actualmente como uno de los investigadores médicos más importantes de la Edad Antigua. Algunos historiadores afirman que sus postulados fueron tan influyentes que dominaron la medicina occidental durante mil años, destacándose en los campos de fisiología, anatomía, neurología, farmacología y patología.

Hipócrates de Cos (460-370 a. C.) Hipócrates es considerado por muchos autores como el padre de la medicina, ya que sus contribuciones fueron fundamentales para el desarrollo de esta disciplina. Uno de los aportes de Hipócrates, además de afirmar que la enfermedad era un proceso natural, fue el hecho de considerar a la medicina como una disciplina separada de otros conocimientos como la filosofía y la teúrgia.

Aristóteles (384-322 a. C.) Aristóteles fue uno de los filósofos más influyentes de la Edad Antigua. Sus aportes a la medicina fueron en su mayoría especulativos, no obstante, realizó unos textos sobre biología donde abordó la importancia sobre la pluralidad de la vida y la causalidad biológica.

Referencias bibliográficas

Tratados hipocráticos I. Introducción de Carlos García Gual. Gredos, 2008.

Therapeia. La medicina popular en el mundo clásico. Luis Gil Fernández. Triacastela, 2006.

La medicina hipocrática. Pedro Laín Entralgo. Alianza, 1982.

Crónica de la medicina. Heinz Schott (dir.). Plaza & Janés, 1995.